

Conseil Municipal de Tourcoing

SEANCE DU VENDREDI 27 JUIN 1913

LE COMpte ADMINISTRATIF DU MAIRE POUR L'EXERCICE 1912

Le budget supplémentaire de 1913. - Les comptes et budgets des Hospices, du Bureau de Bienfaisance, du Service des eaux, du Service vicinal, du Collège de jeunes filles. Le théâtre. - Le musée. - La musique municipale. Crédit d'un cours de boulangerie-pâtisserie. - Marchés divers. - Les vœux

Le Conseil municipal de Tourcoing s'est réuni vendredi soir, pour la continuation des travaux de la 2^e session de 1913.

La séance s'ouvre à 9 heures, sous la présidence de M. Dron, député-maire, entouré de ses quatre adjoints.

32 conseillers sont présents.

Après la lecture du procès-verbal de la dernière séance, on entame l'ordre du jour.

La première question appelle est le compte administratif du maire pour l'exercice 1912.

Le Compte administratif du Maire pour l'Exercice 1912

Ce compte est présenté aux conseillers avec un rapport explicatif dont nous donnons les parties essentielles.

LE RAPPORT DU MAIRE EXERCICE «PEU SATISFAISANT»

Le résultat de cet exercice, dit du rapport du maire, se présente sous un aspect peu satisfaisant et on compare à ceux des trois dernières exercices qui se traduisent par des disponibilités très importantes atteignant une moyenne de 450 à 500.000 francs que nous ne reverrons peut-être pas de longtemps en raison de l'accroissement des charges annuelles que nous sommes imposées pour assurer plus complètement la marche régulière des services publics, améliorer la situation du personnel, pouvoir toujours plus largement nous étendre à la prospérité d'une industrie si justement célébrée, si importante pour la richesse de votre ville et pour le sort des ouvriers calaisiens.

Rien de ce qui intéresse votre belle cité ne saurait, d'ailleurs, me laisser indifférent et je retiens soigneusement tout ce que vous avez à me dire, soit au sujet des terrains qui avoisinent la plaine, soit à propos de l'amélioration et de l'agrandissement du port.

Il signale au ministre, au préfet, les questions qui sont à propos de nos routes, vos pouvoirs essentiels de rencontrer chez les administrations qui éducent vos projets et que le gouvernement qui en décidera, le désir sincère de favoriser l'extension de nos routes et de nos canaux.

Lorsque vous songez ainsi à l'avenir de votre ville, vous vous demandez, qu'il soit digne du passé, nous étions fiers de votre histoire; vous avez raison, car, sans être prude de vigilance et d'abréviation, mais, sur les réalisations et les luttes d'autrefois.

Tous deux, poudre, dont les dissensions ont si longtemps émaillé dans une même pensée de concorde et de paix.

L'enclos qui vient d'être fait par la ville de Londres, représentant de la même manière une véritable manifestation de leur amitié. Et pourquoi c'est à Calais que, pour la première fois, l'occasion de prendre la parole à mon retour, vous me permettez d'envoyer ici à la noblesse britannique, avec l'expression profondément émue de ma gratitude, le salut cordial de la République française.

De vifs applaudissements et des acclamations accueillent le discours présidentiel.

Après cette réception, le président revient sur la place. Il passe en revue les sociétés qui sont massées à ce moment, tandis que les musiques jouent.

Un groupe de Calaisiennes en costume du pays viennent lui offrir des corbeilles de denrées ainsi que des gerbes de fleurs. Le président remercie.

A LA GARE LE DÉPART POUR PARIS

Le cortège se reforme et gagne la gare centrale, où un salon de réception a été préparé.

A son arrivée à la gare de Calais-ville, où l'attend le train qui doit le ramener à Paris, M. Poincaré est reçu par le baron Edouard de Rothschild, président, et M. Grillet père, vice-président de la Compagnie du Nord. Il leur serre la main très cordialement. Le baron de Rothschild lui offre une magnifique gerbe de fleurs pour Mme Poincaré. Le président le remercie et, l'avant à sa droite et M. Grillet à sa gauche, il s'avance vers un groupe d'employés de la Compagnie qui lui sont présentés par le baron de Rothschild et auxquels il remet des médailles d'honneur. Le train part à 3 h. 40 au milieu de nouvelles acclamations.

L'arrivée à Paris

Le président de la République, retour de Londres, est arrivé à la gare de Nord à 6 h. 50, où il a été reçu par Mme Poincaré, les ministres de la guerre, de la marine, des colonies, du commerce, des travaux publics, du préfet de police, le grand chancelier de la Légion d'honneur, ainsi que par M. Carnegie, ministre plénipotentiaire, et plusieurs secrétaires de l'ambassade d'Angleterre.

Lorsque le président de la République a quitté la gare, dans un llandau, en compagnie de Mme Poincaré, il a été l'objet d'un très chaude manifestation de sympathie de la part du nombreux public qui se pressait derrière les barrières du boulevard Denain et de la rue Lafayette et qui ne cessait de pousser les cris de « Vive Poincaré ! Vive l'Entente cordiale ! »

Un télégramme de M. Poincaré au Roi d'Angleterre

Voici le texte du télégramme que le président a envoyé au roi George en quittant l'Angleterre :

A Sa Majesté George V, roi du Royaume-Uni, de Grande-Bretagne et d'Irlande et des territoires au-delà des mers, empereur des Indes.

À Votre Majesté le Roi d'Angleterre, Je tiens à vous faire savoir que je suis en bonne connaissance pour son accueil si aimable, et pour toutes les attentions que j'eus envers le représentant de la France. J'importe un souvenir éternel de ce magnifique réception que j'eus à Paris où j'ai passé, le peuple britannique le plus fier. Ma Majesté de volonté bien transmettre à Sa Majesté le Roi mes remerciements respectueux, et de croire à ma constante et sincère dévotion.

Signé : Raymond Poincaré.

Pour les Pauvres de Londres

Le président, avant de quitter Londres, a fait remettre au lord-maire une somme de 5.000 francs pour les pauvres de la Cité.

Au Maroc Espagnol

LE COMBAT DU 24

75 morts. - 200 blessés

Tanger, 27 juin. — D'après des renseignements complémentaires de Tetouan, le combat livré le 24 sur la route de Tetouan-Tanger, dura près de huit heures. Les montagnards subirent de lourdes pertes et furent repoussés. De leur côté, les Espagnols eurent près de 75 morts, dont un officier, et près de 200 blessés, dont six officiers, parmi lesquels un colonel. Hier, la canonnerie recommença, dans la même direction.

En Alsace-Lorraine

LE CONCOURS INTERNATIONAL DE COLMAR

La participation des sociétés françaises interdite

Strasbourg, 27 juin. — Le directeur de l'arrondissement de Colmar a fait savoir, sur l'ordre du ministère de Strasbourg, à la société de gymnastique « Einigkeit », qui organise, à Colmar, pour le mois d'août, un grand concours international de gymnastique, que l'admission au concours de sociétés françaises ne peut être autorisée. Rien ne s'oppose, pour contre, à l'admission des autres sociétés étrangères.

D'autre part, de nombreux crédits se sont trouvés insuffisamment dotés, dont voici les principales : — Le théâtre, 36.540 fr. pour les raisons exposées dans une délibération du 12 juillet 1912 ; — Les fêtes, 1.000.000 fr. ; — Les dépenses diverses, 24.000 fr. ; — Les dépenses de voirie, environ 9.000 fr. ; — Les travaux neufs de construction et d'acquisition d'immeubles, 155.000 fr., dont plus de la moitié pour le stand de la Cité.

— Les crédits pour entretien, chauffage et éclairage,

Mais ce n'est là qu'un résumé d'opérations de caisse.

Le maire, après avoir donné les résultats détaillés de l'allocution du maire au nom de l'assemblée, déclare la séance en ordre au nom de l'assemblée.

ALLOCUTION DE M. LE MAIRE

M. le maire remercie l'assemblée de son vote, puis il envisage, dans une courte allocution, la situation financière.

Il dit qu'il a été dû pour lui de constater que les bons de 400 à 500.000 francs des années précédentes étaient évanouis, et il recommande la prudence et la plus stricte économie. Le budget supplémentaire laisse en effet une vingtaine de mille francs seulement pour faire face aux dépenses jusqu'à la fin de l'année.

Il remercie ses collègues de leur collaboration et il déclare qu'il restera aux affaires le temps nécessaire pour que les intérêts de la ville ne soient pas compromis.

La majorité applaudit l'allocution de M. le maire.

LE BUDGET SUPPLÉMENTAIRE DE 1913

Le rapport du maire sur le budget supplémentaire, fournit les chiffres suivants :

RECETTES

Ressources des exercices antérieurs à 1913 1.180.062 39

Ressources de l'exercice 1913 24.123 00

DÉPENSES

Des exercices antérieurs 1.102.461 15

De l'exercice 1913 48.918 50

La balance s'établit donc comme suit :

Recettes 1.204.185 38

Dépenses 1.151.379 65

D'où excédent de recettes de 52.805 73

M. Lagache, au nom de la commission des finances prie le Conseil de voter ce budget, dont par suite diverses inscriptions de dépenses, il ramène l'excédent à 45.805 fr. 73.

Il propose d'une dépense ponctuelle pour le Jardin d'enfants, M. le maire apprend au Conseil qu'il a l'intention d'ouvrir des jardins semblables dans les patronages scolaires du Chêne-Houpline et du Blanc-Seat, et de créer une piscine scolaire.

Il fait annuler une somme de 10.000 fr. portée en recettes et qui concerne la participation éventuelle de l'Etat dans le créneau de Stand de tir, car, dit-il, je ne peux faire d'une somme dont la recette n'est pas certaine.

M. Flament demande qu'on presse la réception des travaux effectués, car les petits entrepreneurs ne peuvent attendre leurs fonds aussi longtemps.

M. le maire dit qu'il y a plusieurs années il y a eu une période d'engorgements de travaux qui a provoqué des difficultés de paiement, mais que maintenant les travaux sont payés rapidement.

Après ces observations, le budget supplémentaire est voté.

Bureau de Bienfaisance

COMPTE ADMINISTRATIF ET BUDGET SUPPLÉMENTAIRE

La balance des ressources et des charges accuse un déficit de 12.541 fr. 91, auquel s'ajoutent des suppléments de dépenses pour crédits insuffisants au budget primitif de 1913 qui donne en recettes et en dépenses un total de 25.000 fr.

Il adopte également le budget primitif de 1914 qui donne en recettes et en dépenses un total de 25.000 fr.

Les prévisions de recettes, y compris le règlement des eaux contractées largement, l'accroissement de dépenses que nous avons relevé.

Mais surtout nous avons obtenu des plus-values importantes sur l'électricité: 6.000 fr. de plus que les prévisions budgétaires (environ 95.000 fr. de bénéfices nets) et sur les produits de la Condition publique.

En joignant les économies réalisées, par rapport aux prévisions budgétaires, sur un grand nombre d'articles (variations d'emplois, dépenses évitables...) nous aboutissons à un bon de 77.000 francs.

Mais nous devons ajouter que ce bon est déjà en partie absorbé ou engagé par le budget supplémentaire de telle sorte que nous serons très gênés pour faire face jusqu'à la fin de cette année aux besoins éventuels que le budget primitif de 1914 nous laisse de toute façon de 21.242 fr. 74.

Cette dernière somme est reportée au budget de 1913.

Les prévisions de dépenses, y compris le règlement des eaux contractées largement, l'accroissement de dépenses que nous avons relevé.

M. Flament demande qu'on presse la réception des travaux effectués, car les petits entrepreneurs ne peuvent attendre leurs fonds aussi longtemps.

M. le maire dit qu'il y a plusieurs années il y a eu une période d'engorgements de travaux qui a provoqué des difficultés de paiement, mais que maintenant les travaux sont payés rapidement.

Après ces observations, le budget supplémentaire est voté.

Bureau de Bienfaisance

ACQUISITION D'UNE ŒUVRE D'ART

À la suite d'une visite aux galeries d'exposition à Paris, la Commission administrative de 1913 vote le budget supplémentaire de 1913 qui se balance par la somme de 3.761 fr. 85.

Il adopte également le budget primitif de 1914 qui donne en recettes et en dépenses un total de 25.000 fr.

Les prévisions de recettes, y compris le règlement des eaux contractées largement, l'accroissement de dépenses que nous avons relevé.

M. Lagache, au nom de la commission des finances prie le Conseil de voter ce budget, dont par suite diverses inscriptions de dépenses, il ramène l'excédent à 45.805 fr. 73.

Il propose d'une dépense ponctuelle pour le Jardin d'enfants, M. le maire apprend au Conseil qu'il a l'intention d'ouvrir des jardins semblables dans les patronages scolaires du Chêne-Houpline et du Blanc-Seat, et de créer une piscine scolaire.

Il fait annuler une somme de 10.000 fr. portée en recettes et qui concerne la participation éventuelle de l'Etat dans le créneau de Stand de tir, car, dit-il, je ne peux faire d'une somme dont la recette n'est pas certaine.

M. Flament demande qu'on presse la réception des travaux effectués, car les petits entrepreneurs ne peuvent attendre leurs fonds aussi longtemps.

M. le maire dit qu'il y a plusieurs années il y a eu une période d'engorgements de travaux qui a provoqué des difficultés de paiement, mais que maintenant les travaux sont payés rapidement.

Après ces observations, le budget supplémentaire est voté.

Les Hospices

COMPTE ADMINISTRATIF ET BUDGET SUPPLÉMENTAIRE

Le compte administratif donne en recettes 1.141.639 fr. 24, et en dépenses 1.536.634 fr. 21 ; le budget supplémentaire a des ressources de 187.274 fr. 51, et des dépenses de 186.976 fr. 25, soit un excédent de recettes de 207 fr. 50. Ces comptes sont adoptés.

M. le maire fait aussi approuver l'emploi d'un crédit de 18.850 francs pour combler le déficit.

M. Flament demande qu'il y a eu une petite surprise; l'année a été moins bonne que la précédente; il y a eu une dépense de 6 à 7.000 francs de plus qu'en 1911, mais des mesures sont prises par la commission de l'artillerie pour faire face à ce déficit.

Le Conseil approuve ensuite les comptes et vote un crédit de 18.850 francs pour combler le déficit.

Le maire répond que cela-ci a donné une petite surprise; l'année a été moins bonne que la précédente; il y a eu une dépense de 6 à 7.000 francs de plus qu'en 1911, mais des mesures sont prises par la commission de l'artillerie pour faire face à ce déficit.

Le Conseil approuve ensuite les comptes et vote un crédit de 18